
Compte-rendu du Comité de pilotage du mardi 29 novembre 2022 

 
Présents : Mme Fontarenski (municipalité), M. Leblanc (mairie), Mme Mercier (APE), Mmes Delage et 
Lafougère-Rat (directrices maternelles) et M. Casagrande (Directeur élémentaire) ; Clémence O., Anaïs P, Naël 
G. et Léonard B. (représentants des « éco-ambassadeurs » ; Mme Lalloué et M Bethoule (enseignants 
référents E3D) 
Excusé : M. Philouze (périscolaire), Mme Guilleminot (Restaurant scolaire) 
 

Ordre du jour : 
Présentation des participants dont représentants des « éco-ambassadeurs »  
Rappel du projet 2022-2024 
Présentation des actions effectuées depuis la rentrée et à venir par les 

représentants des éco-ambassadeurs  
Projet 2022-2023 
Questions diverses 

 

1 - Présentation des participants dont représentants des éco-ambassadeurs : Clémence (CM1) et Anaïs 
(CM2), Naël (CM1) et Léonard (CM1) 
 

2 - Rappel du projet 2022-2024 : 

• Objectifs généraux : 

➔ Prendre l’habitude de fréquenter le vivant et apprendre à connaître un grand nombre d’espèces 

animales et végétales de notre environnement. 

➔ Aider à établir les fondations d’un monde plus durable, solidaire et équitable.  

• Sous-objectifs : 
Objectif 1 : observer et étudier des lieux-ressources de proximité. 
Objectif 2 : Installer des objets d’étude à l’école : insectarium, hôtels à insectes, nichoirs, mangeoires… 

l’idée est de fréquenter la nature au quotidien. Projet municipal de végétalisation de l’école. 
Objectif 3 : Rencontre avec un maraîcher « bio » en cours d’installation sur la commune (Val d’Envaud). 

Objectif 6 : Se documenter, s’intéresser, informer : travail des classes. 

Objectif 7 : Littérature de jeunesse et biodiversité : création d’un fonds documentaire E3D.  

3 - Activités en Période 1 : expliquées par les représentants des « éco-ambassadeurs ». 
 

1-Election des 15 « éco-ambassadeurs » et leurs suppléants pendant la semaine du 19 au 23 
septembre. 

2-Visite des Vergers de Mégeas (Nieul) pour les PS/MS et GS de l’école maternelle du Château le 
27 septembre : travail sur la pomme (de la récolte à la consommation) et pour les classes de l’école 
maternelle St Exupéry pour un travail sur la pomme également. 
 3-Première assemblée écocitoyenne le lundi 3 octobre à 15h00 : organisation de la semaine du 
goût, propositions pour la « commission des déplacements doux ». 
 4-Séance de formation proposée par M. RABACHE (Limousin Nature Environnement), adressée 
à tous les « éco-ambassadeurs », titulaires + remplaçants, le mardi 4 octobre de 13h30 à 14h30. 

5-Élection des représentants des « éco-ambassadeurs » au Comité de Pilotage (1G + 1F du C3 et 
leurs 2 suppléants) le vendredi 7 octobre. 

6-Semaine du goût du 10 au 16 octobre, travail des classes participantes affiché au tableau E3D. 
Actions retenues par les « éco-ambassadeurs » : 

A. Découper des fruits et légumes dans des revues/magazines/publicités et réaliser par 
collage dans chaque classe une œuvre collective sur format affiche.  

B. Porter des recettes « fait-maison » simples et les regrouper en fin de semaine pour 
constituer un livre de recettes de l’école. 



C. Réaliser dans les classes une affiche pour annoncer la semaine du goût et affichage 
dans les couloirs. 

7-Participation de deux élèves à la Commission des déplacements doux de la mairie le jeudi 13 
octobre : propositions adressées à la municipalité. 

8-Visite des jardins de Cocagne (Couzeix) pour les MS/GS et GS de l’école maternelle du 
Château les 13 et 14 octobre : travail sur les légumes de saison. 

9-Randonnée-découverte de la forêt pour les PS/MS, MS/GS et GS des écoles maternelles le 17 
octobre au lieu-dit « Gigondas ». 

10-Participation à « La grande lessive » pour les écoles maternelles : lien intergénérationnel 
entre la crèche, les écoles et la Résidence Fleurie. 

11-Carré de biodiversité du Vallon de la Chapelle : première observation effectuée par 3 classes 
de CM1 le 14 octobre avec M. SERMENT (Responsable des espaces verts) et communication des 
observations à 5 autres classes de l’école élémentaire (CP-Schneider, CP-Pradeaud, CM1-CM2-Texier, 
CM2-Lapierre et CM2-Brizard). Un suivi annuel du carré de biodiversité est prévu. 

12-Interventions de l’association « Sea-cleaners » sur la « pollution de l’eau » dans les classes de 
GS et CP (liaison GS/CP) :  

• Mmes BROUSSE et PRADEAUD le 29 septembre. Mmes SCHNEIDER et NICOLINI le 3 
octobre 

• Maternelle St Exupéry le 22 novembre pour M. CHAMOULAUD et Mme PARCELIER. 

• Maternelle du Château le 29 novembre pour Mmes GORSE et BLEUNVEN. 
13-Choix d’animations et de visites E3D pour l’année scolaire : à ce jour, 

o 4 CP, 2CE2, 1CM1 et 1 CM1-CM2 ont choisi « Découverte de la forêt » à La Loutre. 
o 1CM1 a choisi « Découverte du ruisseau » à La Loutre. 
o 3 CE1 ont choisi « Ecogestes et énergie » avec l’association « Récréasciences ». 
o 2 CM2 ont choisi « Epurons l’eau » avec l’association « Récréasciences ». 

14-Réunion de la 2e assemblée écocitoyenne le 18 novembre, décisions… 

• Pour la Semaine Européenne de Réduction des Déchets (semaine « 1 jour, 1 défi ! ») : 
o 1 jour écrire ou copier » une poésie sur la nature 
o 1 jour « donner des informations sur le tri à une classe de CP, CE1, Ulis ou IME » 
o 1 jour « création plastique avec du recyclage » 
o 1 jour sans écran, y-compris à la maison 

• Pour la Semaine « Un jouet pour Noël » du 28 novembre au 9 décembre, les CM1-D ont 
préparé une information à destination des familles. 

• Pour la prochaine réunion, le mardi 10 janvier, les éco-ambassadeurs doivent avoir listé 
les écogestes importants qui concernent l’école et la famille pour l’écriture prochaine 
d’une charte et proposer une ou des actions communes sur le thème de la 
« biodiversité ». Quelques idées qui viennent déjà des élèves : 

o Une journée « découverte de la nature » 
o Une journée « découverte du jardin » 
o Une journée « observation des « petites bêtes » au bois des Bayles… 

15-EcolobouMag : le journal scolaire est en préparation… 
 

4 - Activités à venir : expliquées par les représentants des « éco-ambassadeurs ». 
 

1-Interventions de l’association « 0 waste » sur la réduction des déchets à venir pour les CM1. 
2-Des animations au Pôle de Lanaud sont en projet pour les CE1, CM1 et CM2. 
3-Une journée « action commune avec le collège et les 3 écoles de secteur » est programmée le 

mardi 16 mai 2023 à l’occasion de « la semaine de la marche et du vélo à l’école et au collège » : ce 
sera une randonnée-découverte de la nature destinée aux « éco-ambassadeurs » du C3 des trois 



écoles du secteur et aux « éco-délégués » de 6e du collège. Le projet reste à finaliser et d’autres classes 
pourraient participer... 

4-La poursuite du travail d’observation du « carré de biodiversité » : une deuxième séance est 
programmée en décembre. 
5-Le début du travail d’observation d’un « lieu-ressource » de biodiversité pour toutes les 
classes devrait commencer :  

 

Maternelles Faune et flore dans et autour de l’école 

CP / Ulis/ IME Le jardin 

CE1 Le bois et ses abords 

CE2 Les bords des chemins 

CM1 Le ruisseau 

CM2 La mare 

 

5 – Précisions sur les activités à venir : 
 

- Périscolaire, M. Leblanc présente le projet : poursuite des activités « E3D » en cours, reprise du 
« Marchand de bazar » avec du matériel recyclé, valorisation du goûter « fait-maison ». Des 
actions en lien avec la biodiversité sont à réfléchir : création d’hôtels à insectes, de 
mangeoires… 

- Parents d’élèves : Mme Mercier explique que l’APE souhaite reconduire la vente de plants de 
printemps en l’associant à une animation sur la biodiversité, reprendra le vélo-bus après les 
vacances de printemps par un goûter « véli-vélo ».  

- Restaurant scolaire : Mme Guilleminot étant absente, un rendez-vous sera pris ultérieurement 
pour lui proposer un travail sur la « biodiversité dans notre assiette ». 

- Mairie :  
o Mme Fontarenski informe que « La ferme du Siboulot », maraîcher nouvellement installé 

à Isle, recherche un(e) animateur(trice) nature pour proposer des visites pédagogiques. Il 
ouvrira ses portes aux élèves dès que possible. 

o M. Leblanc propose une activité commune pendant « la semaine de la marche et du vélo 
à l’école et au collège », en lien avec « Mai à vélo », les 15 et 16 mai 2023. Intitulé 
« Venons à l’école autrement ! », zones piétonnes autour de l’école, vélo-bus et pédibus 
pendant les deux jours, randonnées GS/CP, autres activités à réfléchir… 

 
Concernant les classes : 
- ÉcolobouMag : en cours de rédaction, pas de vente aux familles (budget) → format numérique 

+ impression papier pour les classes seulement. 
- Poursuite du travail d’observation du « carré de biodiversité » : remerciements à M. Serment 

pour sa disponibilité et ses compétences, une deuxième observation est envisagée le 15 
décembre. 

- Concours photo ouvert aux familles : thème « biodiversité sur la commune », période à définir, 
règlement à rédiger mais format numérique retenu (propriété des images ?), création d’une 
adresse mail dédiée, jury à constituer, prix enfant/adulte, tirage papier et exposition des photos 
gagnantes au cours d’une journée banalisée « biodiversité » le 9 juin. 

- Journée banalisée « biodiversité » le 9 juin pour les trois écoles. 



o Pour l’EEP, demande d’ouverture aux parents de 16h30 à 18h00 (salle d’expression) à la 
mairie. 

6 – Préparation de l’année 2023-2024 : 
Rappel des objectifs : 

Objectif 4 : Créer une « Aire terrestre éducative ».  
Objectif 5 : Étudier le rôle de l’arbre dans la biodiversité 

- Actions possibles : 
o Atlas de la biodiversité communale : est-ce envisageable avec le soutien de l’école pour 

la rentrée 2023 ? 
▪ Un Atlas de la biodiversité communale est un inventaire des milieux et espèces 

présents sur un territoire donné. Il implique l'ensemble des acteurs d'une 
commune (élus, citoyens, associations, entreprises, ...) en faveur de la 
préservation du patrimoine naturel. La réalisation de cet inventaire permet de 
cartographier les enjeux de biodiversité à l'échelle de ce territoire. Durée 
maximale du projet : 36 mois. 

• > Plus d’infos : https://www.youtube.com/watch?v=gW0hvDxOdAU 
▪ L’Office français de la biodiversité (OFB) soutient des projets (47 en 2022 mais 

aucun en Haute-Vienne, jusqu’à 250 000 €). Cette année, les candidatures étaient 
à déposer avant le 15 avril…  

➔ Mme Fontarenski et M. Leblanc expliquent que la mairie travaille déjà, en lien avec M. 
Joyeux, spécialiste des champignons, à l’organisation d’une « rando-conférence » ouverte 
aux adultes. M. Joyeux pourrait peut-être nous aider (?).  

 
o Aire terrestre éducative : premières réflexions sur la mise en place pour une ou deux 

classes à la rentrée 2023. 
▪ Une « ATE » est une zone terrestre de petite taille (parc urbain, friche, zone 

humide, forêt, rivière, etc…) qui devient le support d’un projet pédagogique de 
connaissance et de préservation de l’environnement pour des élèves du CM1 à la 
3ème, leur enseignant et leur référent (un acteur de la sphère de l’éducation à 
l’environnement).  

▪ Il faut trouver un site (publique) exploitable pas trop éloigné de l’école et un 
référent scientifique qui œuvre dans le milieu associatif et qui accepterait de 
suivre le projet. 

➔ Mme Fontarenski explique qu’il faut faire une demande préciser auprès des services de la 
mairie et en parler à M. Serment le 15 décembre. 

➔ M. Leblanc indique qu’un site proche de la déchèterie, le « talweg », pourrait peut-être 
convenir. A vérifier… 

 
6 – Questions diverses 

 
o Jardin pédagogique :  

▪ Mme Fontarenski informe qu’un des carrés semble abandonné et non exploité. A 
voir avec Mme Philouze, responsable du projet. 

▪ Mme Delage demande si des carrés supplémentaires pourraient être attribués à la 
maternelle. Il n’y a pas eu de réunion préparatoire et maîtresse « Catherine » 
étant partie à la retraite, les nouveaux arrivants n’ont pas été sollicités. A voir avec 
Mme Philouze. 

https://www.youtube.com/watch?v=gW0hvDxOdAU

